

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 367

Palma de Mallorca.—Jueves 3 de Agosto de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

Institutos de orientación profesional

Creemos conveniente ocuparnos de esta benemérita institución, que funciona en Barcelona y que está llamada a adquirir un espléndido desarrollo. El avance y perfección de la moderna industria requiere unos obreros que no sean como unos anejos de la máquina, sino hombres conscientes de su función.

Hay en los problemas del trabajo, uno que encierra especialísimo interés, no solo para la clase patronal, sino para los propios obreros: el aprendizaje. Aún para la prosperidad de la Nación tiene aquél una gran importancia.

El propósito de formar buenos obreros, técnicamente instruidos en el arte o industria a que se consagren, es de singular trascendencia para la vida de un país, ya que su producción será reflejo de lo que sean sus obreros.

Esta necesidad se acrecienta ante la orientación que toma el trabajo. El trabajo se hace de cada día más digno, porque en él interviene, de modo más directo y efectivo, la inteligencia que va anulando el influjo de la mera fuerza muscular. De aquel trabajo rudo y penoso, que fué la característica de la vida industrial durante muchos años, ha conseguido redimirse el obrero, gracias a los progresos de la mecánica.

Pero, entre las cuestiones que el aprendizaje plantea, una llama poderosamente la atención, por el valor que tiene el que sea debidamente atendida. Y es la necesidad de realizar una distribución adecuada de la población aprendiz, de una localidad, de una provincia o de una región, para que cada industria tenga los aprendices que necesite, ya que son los obreros del mañana, y los aprendices se consagran al oficio o profesión para que sienten vocación y tienen aptitudes, intelectuales y físicas.

Esta es la misión que se proponen cumplir los llamados «Institutos de orientación profesional», casi desconocidos en España. Una sola institución de esta índole existe, si no andamos equivocados, y es en Barcelona.

En el resto de la Península, y no hablemos de Palma, la población aprendiz afluye ordinariamente a los oficios más generalizados, en los que cree encontrar más fácilmente ocupación. Por ello nutren con exceso los talleres y realizan una competencia nociva a sus intereses.

Inconscientemente, los propios obreros se causan a sí mismos graves daños.

Otro mal se produce; y es el de que se eligen oficios por los que no se siente vocación. Son innumerables los casos en que los padres imponen a los hijos una profesión que repugna a sus inclinaciones. Son también innumerables las situaciones en que las profesiones pugnan con las condiciones físicas del aprendiz.

Es cosa comprobada la terrible mortalidad, prematura, que se registra en nuestros obreros jóvenes. Ella, en muchos casos, no procede sino de que han sido elegidos oficios vigorosos, que requieren una gran energía física, que exigen una gran fuerza muscular. Los aprendices que carecen de estas cualidades sucumben antes de llegar a obreros, o adquieren dolencias que los llevan a la muerte, en la plenitud de su vida, en la floración de la vida, en la fructificación de la vida. El trabajo, por la ley natural, venció por completo al organismo débil.

He aquí otra misión de los «Institutos de orientación profesional»: evitar aquellos males.

Su acción se inicia con los jóvenes que tienen que practicar un oficio o ejercer una profesión, en cuanto salen de las Escuelas. He aquí los fines que aquellos Institutos se proponen:

Estudiar ponderadamente el actual estado de los oficios, artes o industrias ciudadanas, para señalar la orientación colectiva de la población escolar.

Practicar la orientación profesional individual.

Ejercer la acción de patronato sobre los aprendices.

Y practicar estudios de investigación y síntesis de carácter antropométrico y mental o psicológico, en aplicación a los fines del Instituto.

Esta mera enumeración ya indica la trascendental misión que incumbe a los Institutos de orientación profesional. Y concediéndoles nosotros toda la importancia que tienen, insistiremos mañana en este mismo tema.

NUESTROS COLABORADORES

El bolcheviquismo y Alemania

Al ocuparnos recientemente de Lenine y su obra en estas columnas dimos una idea de las grandes bases del bolcheviquismo. Hoy vamos a explicar la intervención de Alemania en la acción revolucionaria de este partido que ha precipitado a Rusia en un abismo de horrores.

Antes de la revolución de marzo de 1917, los bolcheviques, designados también entonces con el nombre de maximalistas, eran un grupo de hombres, no muy numerosos ni muy influyente, que representaban, al lado de los anarquistas, la extrema izquierda de la izquierda socialista rusa. Pasaban por soñadores, por místicos de las tinieblas, cuya fe intransigente podía prestar servicio en un día de barricadas; pero no se apoyaban en doctrinas bastante sólidas para poder dirigir la evolución social. Sus doctrinas, en efecto, eran aún menos sólidas entonces que las de los actuales gobernantes maximalistas.

Para aquellos hombres, cuyo jefe espiritual era Lenine, había que hacer inmediatamente la paz a toda costa para poder empezar la guerra social.

Desde los primeros síntomas de la conflagración europea, los servicios de espionaje alemanes, y particularmente el de Estocolmo, habían observado con la mayor atención las cosas de Rusia. Prescindiendo de si hubo o

abreviatura, K. D., y de ahí «cadet, cadete»), consideraba esa transformación como un medio de continuar la guerra con más energía. Los bolcheviques eran los únicos que tenían como primer artículo de su programa «la paz inmediata a todo trance».

Para que la revolución rusa redundase en provecho de Alemania era necesario, pues, que en su desenvolvimiento exterior llevase los bolcheviques al Poder o que los convirtiese, al menos, en un partido de oposición bastante poderoso para impedir que el futuro Gobierno ruso continuase la guerra. Al mismo tiempo convenía aprovechar el trastorno general que la próxima revolución produjera para desmoralizar al ejército del frente de combate, entonces victorioso en la campaña de Galitzia.

La acción alemana en Rusia iba a tener, después, dos direcciones: una inmediata sobre el ejército, y otra a plazo más o menos largo en el interior; en ambos casos, activa propaganda sobre la idea bolcheviquista de la paz con un programa social destinado a cubrir la traición y limitado al reparto de las tierras. Estas dos ideas no podían menos de surtir efecto en un pueblo cuya energía moral desaparecía enteramente con el Zar, y en un ejército compuesto, en sus cuatro quintas partes, de campesinos.

Para realizar este plan era preciso dar, desde luego, jefes a los bolcheviques. Lenine y Trotsky, lo más inteli-

gentes, lo más activos, lo más energéticos, no estaban en Rusia: el primero se había distinguido por su violencia anarquista en Kienthal y en Zimmerwald; el segundo, después de diversas aventuras, había sido expulsado de Francia y andaba errante de España a Suiza en busca de un asilo seguro. A indicaciones de sus agentes, el Gobierno alemán concede a Lenine y Trotsky y a sus partidarios anarquistas, que son además enemigos del imperio germánico, libre paso a través de su territorio, y da fondos a los jefes para que puedan desarrollar su propaganda.

Trotsky es positivista, y cuenta mucho más con el oro alemán que con sus propias teorías para triunfar. Lenine es un visionario cruel, deseoso de asombrar al mundo con su violencia.

Ya están los lobos en el redil, y con ellos han entrado los emisarios alemanes, que ni siquiera se toman la molestia de disimular sus manejos.

Mientras cunda la acción bolcheviquista, hay que hacer de modo que el ejército ruso sea incapaz de un esfuerzo inmediato, pues la ofensiva aliada es inminente en el frente francés, y para resistirla hace falta sacar refuerzos del frente ruso.

En otro artículo veremos como la acción bolcheviquista, secundada por Alemania, logró fácilmente la disolución del ejército moccovita.

JUAN B. ENSEÑAT

NUESTROS COLABORADORES

La eficiencia y la nueva técnica de los negocios

VIII

Hay que saber lo que hacen los empleados.—El gerente además de aplicar el empleado al trabajo para el que es más apto, y de estimularlo con el salario correspondiente, ha de estar en contacto con el trabajo y con los empleados que lo ejecutan.

Muchos aceptan este principio, pero pocos lo aplican con propiedad. Hay gerente, que está dando vueltas continuamente por las oficinas, mirando que hacen los empleados. El resultado es, que sólo ve cosas sin relación ni orden y que sus ideas naufragan en la masa informe y confusa de los detalles. El gerente está interesado en conocer solo los resultados del trabajo y sus irregularidades. Si nota que un empleado no llega a producir lo que debe, entonces ha de investigar que método de trabajo emplea, para indicarle otro mejor a seguir.

Como saber lo que hacen los empleados.—El gerente debe tomar el pulso a su oficina, consultando los reports de los Jefes de departamento, los reports semanales, las estadísticas comparativas y los estados gráficos.

En todos estos reports o estados, figura el trabajo efectuado por el empleado y el que queda pendiente. Las entradas y salidas de mercancías; las estadísticas de aumento y disminución de pedidos; el trabajo ejecutado por mecanógrafos y aparatos; compras y ventas; el costo, los gastos y existencias, en una palabra todos los datos que dan idea de la situación y marcha del negocio, dan también idea exacta de lo que trabajan los empleados.

Estos datos se hacen impresos, en forma de columnas paralelas, para tener sólo que llenar los huecos, y no puede presentarse uno como modelo, porque ha de adaptarse a las necesidades de casa en particular y redactarse después de pasarlo durante un período de prueba, por el tamaño de la experiencia.

También pueden emplearse en algunos casos, en lugar de estados, cuadros gráficos por el estilo de los que se usan en meteorología para anotar las marcaciones de los instrumentos automáticos, y que hoy ya son de todos conocidos.

Valor de los estados o reports.—Los estados o reports solo tienen valor comparándolos. Todo estado para dar una idea de la marcha del negocio y del trabajo de los empleados, ha de compararse con estados anteriores, año por año, mes por mes, semana por semana o día por día. Las comparaciones se establecen, notando las diferencias en más o en menos, que resultan de las cifras diarias, semanales o mensuales del año corriente, comparadas entre sí y purificadas con las de años anteriores.

Resultados.—Varios ejemplos darán una idea de los resultados que pueden obtenerse de la comparación de los estados.

En la sección de correspondencia de una casa norte americana, en la que em-

pleaba diez y ocho escribientes, el gerente notó que se trabajaba poco.

Suponiendo el «standard» de eficiencia 100, sólo llegaban a 42. Tomó el gerente las medidas apropiadas, y en seis meses llegó el grado de eficiencia a 74, casi un 80 p. de aumento en la producción. Este aumento equivalía a un ahorro en el departamento, que ascendía a unos 4.000 dólares al año.

En otra casa, en una sección en la que trabajaban cincuenta empleados, según los estados de trabajo se obtenía una eficiencia de 50. En diez y siete meses aumentó la eficiencia hasta 75, obteniéndose economías anuales por valor de 25.000 dólares.

Estos ejemplos son definitivos y prueban la necesidad de que en oficinas en que trabajan varios empleados, se lleven estadísticas del trabajo efectuado, para ver si es posible llegar a un mayor rendimiento, sin llevar al empleado al agotamiento.

Otros métodos de supervisión.—Otro método que ha dado muy buenos resultados es el de llevar a la mesa del gerente y antes de archivarla, la correspondencia del día. En ella se refleja el movimiento de la casa, se ve si la clientela está satisfecha o disgustada y se forma idea del modo de trabajar y de la cantidad de trabajo que ejecuta un departamento.

Otro método, es la irregular inspección personal del gerente, aunque hecha con frecuencia, de una determinada sección o trabajo. Por ejemplo ver un día si los libros Diario y Mayor están al corriente. Examinar otro día los libros de cuentas corrientes de los clientes; estar presente otro día al cierre y franqueo de la correspondencia.

No obstante estos métodos, son precisos los reports y estados, pues solo su estudio y comparación facilita datos filios.

Para evitar errores.—La concisión de estas notas, no permite explicar detalladamente una porción de sistemas en uso para lograr eficiencia. Solo apuntaré, que para evitar equivocaciones, una gran compañía puso uno en práctica, con el que se logró, que el primer mes de adoptarlo, los errores bajaran de 12.000 a 5.000 quedando el cabo de unos meses en un promedio de solo 2.000 mensuales.

Consiste en esencia, en clasificar los errores que pueden cometerse; llevar cuenta de ellos; hacer saber a los empleados el número y clase de los que han cometido; amonestar a los que no se empujaban y premiar con un día más de vacaciones, a los que durante un lapso de tiempo cometan menos y obtengan un mayor grado de eficiencia.

ERNESTO J. DETHOREY PRAT

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

DEL CONSISTORIO

Un nuevo sistema de hablar

Hasta ahora habíamos creído de buena fe que las palabras servían para expresar conceptos determinados. A ningún señor se le ocurría que al decir mano, pongamos por caso, su interlocutor hubiese de representarse la idea de un sombrero o de un violín. Tal creencia, empero, ha sufrido un duro quebranto, desde el pasado lunes, por roba y gracia de nuestra divertida mayoría municipal. La mayoría municipal de nuestro Ayuntamiento ha sostenido, de un modo serio, que la palabra y el concepto que la palabra expresa son dos cosas que pueden separarse. Y lo que es más chusco: admitida esta fantástica separación ha dado la preferencia a la palabra sobre el significado de la misma. ¿Cabe algo más divertido? Resulta de ello que no es la intención, no es el significado de las palabras lo molesto, sino la agrupación, en un determinado orden, de cierto número de vocales y consonantes. De acuerdo con esta norma, aunque no conforme con ella, el señor Villalonga pudo mantener, con la aulescencia del corro, el concepto que entrañaba la palabra boy-coteada, a la vez que retraba ésta.

De prosperar esta nueva teoría filológica habrá de ser profundamente alterado el léxico municipal. He aquí algunos ejemplos del modo como se desarrollarán los debates en el porvenir. «Yo por mi gusto, dirá un concejal a otro, diría en este momento a Su Señoría la palabra que el Diccionario de la Lengua define como acotón baja y ruin, mas no séndome posible pronunciarla en este recinto porque así lo prohíbe nuestro estatuto municipal yo le endoso a Su Señoría todo el explicado concepto y significación de la misma». O bien este otro «Busque Su Señoría en el Diccionario, pág. 24, línea 8 y aplíquese lo que allí se dice».

Excuso decir que con este nuevo sistema no vamos a reducir por ahora la duración de las sesiones ni poner coto a la clásica elocuencia.

G. ROCA WARRING

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL NUEVO SISTEMA AUTOMÁTICO PARA EXTINGUIR INCENDIOS.—El noventa por ciento de los grandes incendios se hubieran extinguido fácilmente escuchando, en tiempo oportuno, con un cubo de agua. Esta opinión, de uno de los más competentes entre los directores de compañías inglesas de seguros, es de las que pueden admitirse sin reserva alguna por poco que se reflexione acerca del origen probable y del desarrollo habitual de los incendios.

Cuando el incendio se origina en presencia de alguien que pueda dar la voz de alarma, rara vez llega a causar graves daños; cuando nadie presencia su origen no es difícil que se extienda y adquiera proporciones en las que ya no sea fácil de dominar.

Atendiendo a estas consideraciones, se han inventado aparatos avisadores de incendios y se han empleado con buen éxito en algunas ocasiones, con medianos resultados en otras. Todos adolecen del mismo defecto esencial: cuando el calor excesivo que determina su funcionamiento llega a cerrar un circuito eléctrico que hace sonar un timbre, ya el fuego empieza a ser peligroso; y es preciso, en muchos casos, no perder ni un minuto para atacarlo si esto ha de hacerse con probabilidades de éxito.

El fuego, en estos aparatos, se delata a sí mismo; pero en los modernos sistemas automáticos de extinción, ataca su propia obra destructora, desde el primer momento. Una red de tuberías hábilmente disimuladas en los techos o en las paredes de los locales protegidos, conducen el agua que ha de extinguir el incendio inapiente; unos cuantos tapones, fusibles a poco más de 100 grados, determina su salida cuando las llamas se acercan a éstos. Así el fuego ataja sus propios estragos en el momento mismo de comenzar su obra devastadora; pero además, al ponerse en movimiento el agua de las cañerías, cierra un circuito eléctrico que avisa con un timbre para que acuda el personal encargado de la extinción; actuando de este modo el aparato como avisador a la vez que extintor.

Una llave exterior a la habitación invadida por las llamas, permite cerrar el paso al agua, ya dominado el incendio; unos cuantos tapones nuevos en sustitución de los fundidos dejan a las cañerías en condiciones de funcionar otra vez.

El sistema es sencillo en su instalación lo mismo que en su funcionamiento.



DOÑA TERESA BALET Y RAURICH

VIUDA DE RUBIÓ

Ha fallecido a la edad de 34 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos Alejandro, Teresa y Juan, padres Don José y Doña Raimunda hermano Don Ramón hermana política Monserrat (ausente) y demás parientes (ausentes), al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy a las seis y media de la tarde y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará mañana viernes a las once en la iglesia de San Magín.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: en Son Alegre.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

ron la mitad de número de obreros, y en las fábricas de Castrejana la tercera parte.

En Luchana, en donde imperan los comunistas y sindicalistas se rechaza la fórmula de rebaja del ocho por ciento de los jornales.

A las fábricas de este distrito no entró nadie.

Los huelguistas se muestran intransigentes aunque en actitud pacífica.

Se han tomado grandes precauciones.

Jornada tranquila

Bilbao 2.—La jornada ha transcurrido tranquila.

Los retenes de la Guardia civil se han retirado poco después de salir los obreros de la fábrica «La Ibérica» que sigue sin cerrar, por ser comunistas los operarios que en ella trabajan.

Mejora la situación de la huelga

Bilbao 2.—La situación de las fábricas y talleres metalúrgicos ha mejorado.

Han entrado más obreros en las fábricas enclavadas fuera de Bilbao que sin entrar.

En Zaragoza

Los huelguistas apedrean a las obreras.—Detenciones

Zaragoza 2.—Los huelguistas no admitidos en las fábricas de gaseosas se presentaron frente a las casas donde aquéllas trabajan, apedreándolas. Rompieron los cristales de las puertas.

Además, hirieron al padre de una de las obreras.

Han sido detenidas varias agresoras y el presidente del ramo de alimentación.

En Alicante

La huelga textil se halla en el mismo estado

Alicante 2.—La huelga de los obreros del ramo textil se halla en el mismo estado, pues solo han entrado al trabajo 115 obreros.

Voto de confianza denegado

Alicante 2.—La Junta Directiva de la sociedad obrera ha pedido un voto de confianza para resolver la huelga y le ha sido denegado.

El ministro del Trabajo y los conflictos de Vizcaya y Asturias

Madrid 2, a las 16.—El ministro de Tra-

bajo señor Calderón dijo a los informadores que sigue recibiendo felicitaciones por la solución de la huelga de vizcaya.

Añadió que los obreros asturianos le han pedido que vaya a Asturias para intervenir en la huelga minera.

Como yo estoy animado de los mejores deseos—dijo—he resuelto marchar esta tarde y permanecer allí hasta que solucione el conflicto.

Después regresará a Madrid, pues, no me corresponde veranear hasta la segunda quincena de agosto.

En Asturias

La conferencia del señor Calderón con los mineros

Madrid 2, a las 24.—Es probable que el señor Argüelles asista también a la conferencia que ha de celebrar en Asturias el señor Calderón con los obreros mineros puesto que veranea en una finca cercana.

Noticias generales

Ladrones en acción

Madrid 1 a las 24.—En la madrugada penetraron ladrones en el palacio de la Marquesa de Cartago.

Se cree que los cacos entraron por una ventana rompiendo el cristal, pues en la balustrada había huellas de sangre.

En el jardín encontraron tiradas joyas de gran valor.

Millán Astray en Palencia

Palencia 1.—Procedente de Mondariz ha llegado el jefe del Tercio señor Millán Astray.

Por la noche marchó a Santander para cumplimentar al Monarca.

El veraneo de la exemperatriz Zita y sus hijos

Madrid 2 a las 14.—Parece que la exemperatriz Zita y sus hijos veranearán en el castillo de Uribarren (Lequeitio), cedido generosamente por su propietario el Conde de Torregrosa.

La «Gaceta»

Madrid 2 a las 14.—La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto convocando a las Cámaras españolas de Comercio de América y Filipinas y a los comerciantes españoles residentes en aquellos países al primer Congreso Nacional del Comercio es-

pañol y ultramar que se celebrará en Barcelona, Madrid y Sevilla en las fechas que se indican y que son ya conocidas.

Otro concediendo el tratamiento de Ilustrísima al Ayuntamiento de La Alberca (Salamanca).

Y otro suspendiendo la autonomía universitaria.

La Familia Real irá a Barcelona para visitar las obras de la Exposición eléctrica

Madrid 2 a las 14.—Se asegura que en el mes de octubre después de terminar el veraneo, irá a Barcelona toda la Familia Real para visitar las obras de la Exposición eléctrica, como anuncio oficial de la misma, la cual tendrá carácter de universal.

Se aprovechará la visita para inaugurar el Palacio Real que regala Barcelona al Monarca.

Este, en el acto de la inauguración, se posesionará del edificio.

El calor en Madrid y algunas provincias, es intenso.—Muerto por insolación

Madrid 2 a las 14.—Continúa sintiéndose en Madrid intenso calor.

La máxima temperatura que llegó a marcar ayer el termómetro fué de 44 grados.

En en el resto de la península se sintió también mucho calor, pero donde más se nota es en Ecija (Sevilla) donde marcó ayer el termómetro 62 grados.

Según noticias que se han recibido ocurrieron varias insolaciones.

En una huerta fué hallado un hombre muerto por insolación.

¿El heredero del Trono de Italia en Vigo?—Contraerá matrimonio con la Infanta Beatriz de España

Vigo 2.—Ha circulado el rumor sobre el cual ahora vuelve a insistirse, que el Príncipe heredero del Trono de Italia acaba de visitar de incógnito, la ciudad de Vigo.

Se añade que dicho Príncipe es el futuro esposo de la Infanta Beatriz hija de los Reyes de España, pues aunque solo cuenta ésta 13 años, parece que tiene hecha la designación de esposo.

Se dice que el Rey don Alfonso, en su futuro viaje a Italia ultimaré los detalles de la boda, para momento oportuno.

Parece que facilitó confidencialmente la noticia uno de los acompañantes del Príncipe de Piemonte, a una personalidad viguesa.

Epidemia de rabia que se propaga.—Pánico

Teruel 2.—La epidemia de rabia que se declaró en Cucalín se extiende al ganado de otros pueblos.

Dicha epidemia se inició en Cucalín en un gato que un monte mordió a varias reses lanares, y la dolencia se propagó rápidamente a los ganados de cerda y mular.

Reina, con tal motivo gran pánico entre los vecindarios de aquellos pueblos.

Manifestaciones del subsecretario de la Presidencia

Madrid 2 a las 15.—El subsecretario de la Presidencia, manifestó a los periodistas que en Santander se desarrolla sin novedad el programa de homenajear al Presidente de la República Argentina señor Alvear.

El Gobierno — dijo — es felicísimo por el éxito obtenido con el recibimiento de Alvear.

Tranquilidad absoluta

Madrid 2 a las 15.—El ministro de la Gobernación señor Piniés dijo a los reporteros que reina tranquilidad en todas partes.

Inspector de primera enseñanza homenajeado

Madrid 2 a las 20.—Bajo la presidencia del señor Montejo se verificó en el ministerio de Instrucción pública el acto de la entrega de la placa de plata de Inspector honorario de primera enseñanza al jefe de sección don Joaquín Aguilera como homenaje de correspondencia a sus trabajos realizados en favor de la enseñanza.

Los señores Chacón y Torromé en nombre del Cuerpo ofrecieron el homenaje.

El señor Montejo enalteció la labor del señor Aguilera y anunció que prepara algunos proyectos relativos a la primera enseñanza.

Firma de decretos De Marina

Madrid 2 a las 18.—Se han firmado los siguientes decretos de Marina:

Concediendo el empleo de contralmirante de la reserva al capitán de navío de

la reserva don Fernando Rodríguez Tere-not.

Propuesta de ascenso a favor del capitán de corbeta de Félix de Antelx.

Propuesta de ascenso del cañonero «Lauria» a favor del capitán de fragata don Pedro Cardona.

Propuestas de ascensos a favor de los tenientes auditores de tercera Robustiano Lopez Franco y Luciano Conde.

Idem a favor de los tenientes de cuarta clase Mariano Monen, Juan Conejos, Raimundo Fernandez Cuesta, Eloy Escobar y Pedro Rodriguez.

De Guerra

Se han firmado los siguientes decretos de Guerra:

Disponiendo que pase a la primera reserva el brigadier don Modesto Salgado.

Destinando al mando de la segunda brigada de la décima quinta división al brigadier don Marcos Rodriguez.

Concediendo el empleo de brigadier al coronel de infantería don Leopoldo Ruiz Trillo.

¿Conflicto en Correos?

Corrientes de calma

Madrid 2 a las 24.—Según parece en las conferencias celebradas hoy han aumentado las corrientes de calma entre el personal de Correos.

El servicio no ha sido interrumpido

Madrid 2 a las 15.—En la Dirección de Comunicaciones se ha facilitado una nota negando que el servicio de Correos haya sufrido interrupción, añadiendo que se desarrolla normalmente.

Manifestaciones de un jefe de Correos

Madrid 2 a las 22.—Un caracterizado jefe de Correos ha confirmado la honda división existente en el Cuerpo.

Ha dicho que la mayoría es partidaria de toda templanza para conseguir las peticiones formuladas al Gobierno y que solo una insignificante minoría es partidaria de otros medios más radicales.

Maria Gil de Prats

Comadrona Cirujana

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Plaza Rastrillo, 8—1.º.

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE
CARABANA
PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

EQUIPOS MILITARES
Esmerada construcción y economía en los precios

...
Rafael Delgado

Borguñy, 12 SANTA CATALINA

GORRAS DE GOMA PARA BAÑO

CASA



CODINA

UNIÓN, 8 PALMA



Los motores a aceites pesados
Bolinders
impulsan buques en todas partes del mundo

Depósito de papeles pintados
para decorar habitaciones, de las mejores fábricas del país y extranjeras, de

J. HERNÁNDEZ
Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Gran rebaja de precios en todas las clases de papeles. Los que se vendían a 6 reales el rollo desde hoy se venden en esta casa a 4 reales el rollo de 8 metros. La colocación del papel a 0.60 ptas. el rollo. También se hacen toda clase de trabajos en pintura con gran economía de precios. Se llevan muestras de papeles a domicilio.
Se hacen presupuestos de todos los trabajos gratis y con precio fijo.
No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado.

"ALONDRA"
¡Todo de acero!



Por 70 pesetas
se puede adquirir el mejor arado giratorio que se ha lanzado al mercado.

"LABOR Y FUERZA"
Sindicato, 194 (Ensanche) PALMA

Lejía LA GRACIOSA
EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: **PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.º Quijada**
Sucursal en Palma: **CORDELERÍA, 44.**
Fábrica en Hostalets: **REINA VIOLANTE, 11 y 13**
De venta: En **DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS**

CALADOS
Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**
Se **plisan faldas** y bordan vestidos.
Calle **PALACIO, 40** (Pórticos).

Se alquila
segundo piso muy ventilado, fresco en verano y con mucho sol en invierno. Calle 31 Diciembre, 78.
Razón: **Terasas, 11.**

Construcción
Carruajes de todas clases, entrega en breve plazo.
A. VALENS, Juavert, 11.—Feianitx.

MOTOR
a bencina y Máquina para sierra de cinta, en muy buen estado, a precio económico, se vende.
SINDICATO, 194, (Ensanche) PALMA.

SE VENDE
Una finca de unas 22 cuarteradas poblada de almendros, higueral, albaricoques y otros frutos con parte de bosque poblado de encinas y casa recién construida con toda comodidad y otras dependencias. Trato directo, no admitiendo corredores.
Razón: **Agencia de Anuncios, Sintas, 16.**

Se Alquila
Segundo piso en la calle de Palacio con todas comodidades.
Informes: **Agencia de Anuncios, Sintas, 16.**

Se vende
En la Avenida del Conde de Sallent un solar de 726 metros, buena orientación al lado de «Villa Segura». Case de convenir, se traccionaría.
Informes: **Coiradia, 7.**

Venta de una fábrica
Con urgencia, se desea vender una fábrica situada en La Puebla, calle del Progreso, llamada «La Sagrada Familia» con amplios solares y edificio con un piso, con habitaciones y departamentos para el hogar de una familia. Dicha fábrica consta de **Aserradora, Harinera y Cementera** con su correspondiente motor marca **KORTING** de 25 H. P. maquinaria y demás utensilios casi nuevos todo en inmejorables condiciones.
Para toda clase de informes dirigirse a **D. Gaspar Piña**
Calle de la Plaza, 78. — **La Puebla**

Café en venta
Por ausentarse su dueño se vende uno en punto céntrico con los utensilios en buen estado y buena concurrencia.
Informes: **Agencia de Anuncios, Sintas, 16.**

Solares
Los hay en Son Espoaleto para vender, tanto a plazos como al contado.
Razón: **Agencia de Anuncios, Sintas, 16.**

DOS MESES
ha que V. se compró su sombrero de paja. Seguramente ha tomado el color amarillento. Mándelo a **Merced, 36** y se lo devolverán nuevo.

Corredor
Se desea para la Plaza por artículo de fácil venta.
Dirigirse por escrito a **R. Ll. Sintas, 16.**

¡Gran acontecimiento!
Máquinas de **Clasificar, Romper y Escoger** el almendrón de su cáscara. Única en su clase de invención reciente. Puede funcionar con fuerza motriz. Visitadla antes de adquirir ninguna máquina rompedora.
Único representante exclusivo en Baleares:
José Porqueres Lafon
Calle **Son Poder** núm. 21 - **ANDRAITX**

MOTORES de aceites pesados
para la industria y navegación, de las mejores marcas alemanas.
Bombas centrífugas, rotativas y de pistón.
J. ALEÑAR - San Miguel, 129 - PALMA

MATERIALES CONSTRUCCION
PEREGIL 11 Y 13

Seguros
Deseo agente para viajar interior isla a sueldo y comisión. Precisa buenos informes.
Informes: **Agencia de Anuncios, Sintas, 16.**

Cortador patronista
Se necesita para encargado sección corte y aparato en Capital importante de la Península con buena retribución.
Para Informes: **San Elias n.º 26 - 2.º**

Máquina "SINGER"
Bobina central y algunos muebles se venden por ausentarse su dueño. Cestos, 16.

Comerciantes - Industriales
Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m² con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Roselló n.º 11.

ESCRITORIO
Util para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.
Informes: **Agencia de anuncios, Sintas, 16.**

SE OFRECE
Empleado para cargo de confianza, práctico en contabilidad, mecanografía y gerencia; referencias inmejorables.
Dirigir carta a **S. A. M.**—Agencia de anuncios, Sintas, 16.

Personal
Agente importante empresa de paso por ésta desea contratar personal ambos sexos para trabajo taller oficina y comercio.
Escribir indicando edad, profesión y aptitud a n.º 1698. **Agencia Anuncios, Sintas, 16.**

Se venden
Varias casas en el ensanche «Son Suñer» a precios módicos y a plazos.
Informes: **Vilanova, 6 - Entresuelo, Palma.**

FINCA
Se vende situada en la calle de Felaires números 85, 87 y 89.
Informes: **Palacio n.º 57.**

Se venden
Dos urnas de marisco antiguas en muy buen estado.
Informes: **Agencia de Anuncios, Sintas, 16.**

Dependiente
Para el ramo de mercadería se precisa.
Informes: **Agencia de Anuncios, Sintas, 16.**

Fábrica de Tapones de Corcho
de **Salvador Galindo**
Tiene a la venta toda clase de tapones para toda clase de conservas, gaseosas, horchatas, leñas y aguas minerales; corcho en plancha, salvavidas, lana y serrín de corcho.
Marina, 42—Palma.

En venta
Un motor **KORTING** de 30 a 35 HP. en perfectísimo estado y buen precio.
Informes: **Antonió Iglesias - Merced, 39 Entresuelo.**

Solares
Se venden dos en la calle de Cortesera del Molinar de Levante.
Para Informes: **Palmera, 33.**

Aviso
En esta Agencia de anuncios se admiten encargos para toda clase de dibujos y confección de clichés. **Sintas, 16.**

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

Noticias generales

La muerte del hijo de Rolland
Santander 2.—Los Reyes han telegrafado al vicepresidente del Senado señor Rolland el pésame por la muerte de su hijo.

La plaga de la langosta
Madrid 2 a las 24.—El señor Argüelles se propone que se intensifique por todos los medios durante el otoño y el invierno la campaña contra la plaga de la langosta.

Se obligará a que se denuncie a las autoridades los sitios donde haya dejado germen dicha plaga antes de que adquiera desarrollo.

El infante don Alfonso
San Sebastián 2.—Ha llegado el infante don Alfonso.

Fue recibido por la Reina Cristina y las autoridades.

El director de Registros en Valencia
Valencia 2.—Ayer llegó el director de Registros con objeto de asistir al homenaje que se celebrará en honor del notario señor Sánchez Telle.

Explosión de cajas de pólvora
Valdepeñas 2.—Cerca de la puerta de la Iglesia se efectuaba la descarga de un carro que traía pólvora.

Sin saber a que causas atribuirlo una caja hizo explosión y tres monaguillos resultaron con quemaduras graves.

Aeroplano con averías
Cádiz 2.—El alcalde de Medina Sidonia comunica que en la vega llamada de Algeciras aterrizó con averías un aeroplano de los que hacen el servicio correo de Sevilla a Larache.

Llevaba como pasajero el teniente de regulares de Larache don Simón Lapeste Ylena.

El crucero «Princesa de Asturias»
Cádiz 2.—En la Carraca aumenta el disgusto por el rumor de que el crucero «Princesa de Asturias» se desarmará y enagenará al mejor postor.

Dicho buque había sido construido en este Arsenal.

Un vapor inglés en inminente peligro de hundirse
Las Palmas 2.—Se ha recibido un radiograma participando que un vapor inglés que se encuentra cerca del Cabo Blanco se hunde a causa de habersele abierto una vía de agua.

Se teme que ya se haya hundido.

Inauguración de un barrio obrero español en París
Santander 2.—En Palacio se ha recibido un telegrama del Embajador de París comunicándole que se ha inaugurado el barrio obrero de Saint Denis, del Real Patronato Español de Santa Teresa, que lo protege el Rey.

El Obispo de Ceselin pronunció una elocuente plática mostrándose admirador del Rey.

Mas de tres mil obreros españoles aclamaron con entusiasmo a España y al Rey.

El Monarca ha contestado con otro telegrama agradeciendo la cooperación de todos en la nombrada obra de españoles.

Hundimiento del vapor «Ayala Mendi»
Bilbao 2.—Se ha recibido un cablegrama oficial en las oficinas de la casa naviera Sota y Aznar participando el hundimiento por abordaje del vapor «Ayala Mendi».

Había salido de Cardiff con carbón para Sabona.

Chocó con el acorazado italiano «Francisco Ferruccio».

Iba a bordo de éste el heredero de la Corona de Italia.

El siniestro ocurrió a la altura del Cabo Finisterre.

Se salvó toda la tripulación, que constaba de 34 hombres, excepto el mayordomo Mariano Abevastusi.

El «Ayala Mendi» desplazaba 6.200 toneladas y fué construido en Inglaterra en junio de 1920.

La fiesta nacional

Cogidas de «Nacional» y «Valencia II»
Malaga 2.—En la corrida celebrada ha sido cogido aparatosamente el diestro «Nacional».

Se cree que sufre un varetazo en el pecho y un puntazo en un muslo.

También fué volteado despues de una estupenda estocada el matador «Valencia II», resultando con un puntazo leve.

Del incendio en Ciudad Real

Entierro de las víctimas
Ciudad Real 2.—Se ha verificado el entierro de las víctimas de la catástrofe ocurrida el domingo último en esta capital, resultando el acto una gran manifestación de duelo.

El comercio cerró y se suspendieron los trabajos. Presidieron las autoridades.

Un procesamiento
Soria 2.—El juez que instruye la correspondiente sumaria con motivo del incendio ocurrido en una manzana de casas el mes próximo pasado, ha decretado el procesamiento y prisión del dueño del establecimiento comercial donde se inició el fuego.

Para la libertad provisional se le exige una fianza de 5.000 pesetas y además un millón de pesetas para indemnizaciones.

Trabajos de descombro.—Hallazgo de una caja de cartuchos de dinamita y otra de caudales
Ciudad Real 2.—Continúan los trabajos de descombro, habiéndose encontrado una caja de cartuchos de dinamita sin estallar.

Igualmente ha sido hallada entre los escombros una caja de caudales con abundante dinero.

Todavía no ha aparecido la esposa del inquilino del piso donde ocurrió la explosión, Rosario Cañizares.

Suscripción para gratificar a los que trabajan en la extinción
Ciudad Real 2.—La Cámara de Comercio de esta ciudad ha abierto una suscripción para gratificar a los soldados y obreros que trabajan en la extinción del incendio.

La víctima del atentado de Badalona
Barcelona 2 a las 24.—La víctima del atentado cometido en Badalona fué vicepresidente del sindicato único; después ingresó en el sindicato libre, haciéndose sospechoso.

Al acto han concurrido las autoridades locales y los empleados y obreros de la Mancomunidad, Diputación y Ayuntamiento.

Acudió también numeroso público.

Los servicios médicos para pobres
Barcelona 2 a las 24.—Según la estadística de servicios médicos para pobres que sufragó el Ayuntamiento, distribuido en regiones, indica que sólo seis mallorquines han pedido médico gratuito.

El mayor número, lo dan los murcianos, que han sido en número de 139.

La Federación inglesa de football y el Club Barcelona
Barcelona 2 a las 24.—La Federación inglesa de football ha negado permiso para efectuar los tres partidos que el Club Barcelona debía jugar en Londres con profesionales ingleses a beneficio de una fundación hospitalaria en Londres.

La negativa se funda en que no debe jugarse en verano aunque sea a beneficio de los hospitales.

El Club de Natación
Barcelona 3 a las 24.—El Club de Natación de Barcelona, campeón de España, participará en los concursos que se celebrarán en Mezin (Francia) y al que concurrirán los mejores nadadores del mundo.

A su regreso los barceloneses se detendrán en varias ciudades del Norte de España, tomando parte en varios concursos que se organizarán.

Crimen por celos.—Un hombre secciona la yugular a su amante
Barcelona 2 a las 24.—Anoche se cometió el siguiente crimen:

Un individuo llamado Antonio Nieto Meló, de 30 años, camarero de vapor, hace dos años que se encontraba sin trabajo y vivía como realquilado en casa de

un guardia de Seguridad llamado Cayo Serra.

Antonio Nieto entabló relaciones con una cuñada del citado guardia llamada Francisca Camps Mellado, de 33 años, viuda de un guardia civil.

Concebidas sospechas de infidelidad porque la veía hablar con el guardia de Seguridad la invitó a tomar el fresco con una hija de ella y un hijito de su hermana, de pocos meses.

Al llegar al paseo de Colón sacó una navaja de afeitar y le seccionó la yugular, huyendo después de cometido el hecho.

A los gritos que proferían los niños salieron los soldados de guardia en Capitanía General, deteniendo al agresor, quien confesó el crimen.

Ella murió en el dispensario instalado en el mismo Paseo de Colón.

Muerte repentina
Barcelona 2 a las 24.—Esta madrugada al salir del teatro El Dorado, David Berdeal Neida, de 50 años, se encontró indisputo, entrando en un café.

Desde allí le llevaron a un dispensario, muriendo repentinamente.

El desgraciado individuo vino el mes de abril de Buenos Aires, en donde residía con su familia.

Para la Asamblea Periodística
Barcelona 2 a las 24.—Las Asociaciones de periodistas envían como delegados a la Asamblea de Santander a Eugenio d'Ors y a Juan Costa.

¿La Cierva a Cataluña?
Barcelona 2 a las 24.—Se dice que el señor la Cierva dará a conocer en breve el programa del partido social en una ciudad de Cataluña.

Una señora se arroja al paso de un tranvía
Barcelona 2 a las 24.—En la calle de Balmes una señora elegantemente vestida y enojada llamada Antonia Subirada Gómez, de 40 años, casada, se arrojó a la vía al paso de un tranvía eléctrico siendo arrollada y muerta.

Dejó una carta en el bolso diciendo que la vida se le hacía imposible debido a los malos tratos de que la hacían objeto su esposo y su cuñado que habitan una tienda en la calle de Verdi (barriada de Gracia)

Obreros detenidos
Barcelona 2 a las 24.—En dos distintas fábricas han sido detenidos algunos obreros por amenazas a sus patronos,

Las Grandes Novelas Cinematográficas
Las Dos niñas de París.
La Huerfanita.
Judex.
La Nueva Misión de Judex.
Se hallan de venta en

La Librería Escolar
Plaza de Cort, 4

LA SPORTIVA

Gran surtido en toda clase de género para SEÑORA y CABALLERO a precios reducidos

Corte Etamina lavable a 4'95 pesetas
Juego de blanquería, Camisa pantalón cubrecorsé 14'75
Fresco de lana para Caballero clase superior, corte a 36'00
Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Visiten esta casa y fíjense en los precios y en el género
NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

¿Interesa a Vd.
regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?
Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

Del Extranjero

Italia

El nuevo gabinete
Roma 1.—Ha quedado constituido el nuevo Ministerio bajo la siguiente distribución:

Presidencia, Facta.
Negocios Extranjeros, Schanzer.
Colonias, Mendola.
Interior, Taddi.
Justicia, Alessio.
Hacienda, Bertoni.
Tesoro, Baratore.
Guerra, Loleri.
Mariña, Devitto.
Instrucción, Anille.
Obras Públicas, Ricacio.
Agricultura, Bertini.
Industrias, Rossi.
Trabajo y previsión social, Dellos Barba.

Comunicaciones, Fuita.
Regiones tiberadas, Lucciani.

Sacudidas sísmicas
Pissa 2.—Se han notado sacudidas sísmicas, una el 31 y otra el día 1.º
No han ocurrido desgracias ni daños materiales.

La huelga general
Estado de la misma
Roma 2.—La huelga general decretada por los socialistas a consecuencia de los encuentros sostenidos entre éstos y los fascistas continúa en el mismo estado.

Los servicios municipales y ferroviarios funcionan con toda normalidad.
Los periódicos han suspendido su publicación.
En Florencia funcionan todos los servicios a excepción de los municipales.
En Turin y Génova solo hay paros aislados.

Un manifiesto fascista
Roma 2.—Los fascistas, frente a la huelga general han publicado un manifiesto concediendo al Gobierno un plazo de 48 horas para dar una prueba de autoridad frente al estado de excitación actual.

De lo contrario el partido fascista recaba su libertad de acción y reemplazará al Estado, según dice, por haber demostrado impotencia.

Estados Unidos
Vapor a pique
Nueva York 2.—Un vapor que transportaba un millar de excursionistas se hundió a causa de un choque.
Resultaron 15 heridos.

China
Violento incendio
Londres 2.—Dicen de Hong-Kong que se ha declarado un gran incendio en el barrio comercial europeo.
Las pérdidas ocasionadas por el incendio son grandiosas.

Grecia
Instrucciones del Gobierno al jefe del ejército heleno
Londres 2.—Noticias oficiosas anuncian que el Gobierno griego ha dado instrucciones al jefe del ejército heleno del Asia Menor para que se evite todo rozamiento entre las tropas griegas y aliadas.

Bélgica
Recargo de contribuciones
Bruselas 2.—El Consejo provincial de Hainaut ha acordado recargar en un 25 por 100 todas las contribuciones de los solteros.

Rusia
El cólera
Moscou 2.—Durante la semana pasada se registraron 32 casos de cólera morbo asiático.

Inglaterra
Expulsión de un diputado de la Cámara de los Comunes
Londres 2.—La Cámara de los Comunes acordó la expulsión del diputado Bottonley, condenado recientemente a siete años de trabajos forzados por el delito de malversación de fondos.

Cotizaciones de Bolsa
Madrid 2 a las 22'00

Interior contado. 70'20
Id. fin de mes. 00'00
Exterior. 87'00
Amortizable 5 p. 96'50
Amortizable 4 p. 85'75
Id. nuevo. 96'50
Acciones Banco de España. 548'00
Compañía Arrendataria Tabacos. 00'00
Rio de la Plata. 226'00
Francos. 52'75
Libras. 28'73
Liras. 29'30
Dolares. 6'43

Barcelona 2 a las 24'00

Nortes. 62'55
Alicantes. 62'65
Colonias. 00'00
Filipinas. 00'00
Andaluces. 51'70
Orenses. 00'00
Francos. 52'50
Libras. 28'74
Dollars. 6'46
Liras. 29'45
Marcos. 0'95
Francos Suizos. 123'00
Francos Belgas. 49'80
Coronas. 0'02
Argentinas. 0'00

Espectáculos

Lírico
De 6 y media a 12 noche función de cine: «Arrégalo todo» y «Fatty en la feria».

Moderno
Desde las 3 y media sesión continua de cine: 6.ª jornada de «El rey de la plaza» y el drama en 5 actos «El centinela muerto» por Lia Formia.

En Santa Catalina, a las 8 y media, «El rey de la plaza» y otras.

Cine Nuevo
De 7 y media a 11 y media función de cine: 3.º y 4.º episodios de «El rey de la audacia», «Deuda de odio» 4 partes «El... en pleno Carnaval» y Revista 671.

Cine Marina
Función de cine y variedades: 9.º y 10.º episodios de «Los jinetes rojos» y «Margot la loquilla» 4 partes y el dueto cómico Los Bery Frey.

Cine Doré (Hostalets)
Función de cine: 8.º y 9.º episodios de «La nueva misión de Judex», «El barranco sin fondo» 4 partes y «La sorpresa»